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Par Anthony Picard

Le groupe Tamedia supprimera 200 
emplois et fermera ses imprimeries 
de Bussigny et Zürich. A l’heure où 
l’information est consommée diff é-
remment, ces décisions refl ètent le 
déclin des journaux « papier ». Chute 
des abonnés, recul des annonces et 
concurrence du web sont les fos-
soyeurs des quotidiens. 

L’aide fédérale de 50 millions 
allouée à la distribution postale 
des quotidiens ne su�  t plus face 
aux millions de la redevance rever-
sés à la RTS, aux TV régionales et 
aux radios locales. Pour les hebdos 
du canton – de Boudry à La Tène, 
du Val-de-Ruz au Val-de-Travers et 
dans les Montagnes – la situation 
est moins tendue, grâce notamment 
au soutien des pouvoirs publics. 

Alors que les plans sociaux s’or-
ganisent, que certains agissent 
pour renouveler leur concession 
alors que d’autres veulent doubler 
les subsides, Le Ô fait peau neuve. 
Police, avec ou sans « shérif », la 
nouvelle maquette étincelle grâce 
au talent d’une jeune graphiste 
chaux-de-Fonnière.

Votre avis nous intéresse 
sur info@le-o.ch !
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Interview du patron de la mythique marque à Neuchâtel | CEO de Ferrari 
depuis 2021, Benedetto Vigna était un inconnu dans le monde automobile. 
Mais ce champion des puces électroniques et d’un capteur 3D a décollé 
dans notre canton ! L’ingénieur italien récemment naturalisé suisse 
explique pour Le Ô comment la marque au petit cheval cabré va relever 
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partenaire de transition énergétique

Par Patrick Fischer

La transition écologique met le 
turbo! C’est tout un symbole, 
Ferrari va sortir prochainement 
sa première voiture 100% 
électrique. L’homme qui doit 
piloter ce virage historique,
le nouveau big boss Benedetto 
Vigna, a récemment donné
une conférence à Neuchâtel 
devant une salle comble,
à l’invitation de la FSRM, la
Fondation suisse pour la 
recherche en microtechnique.

Quand il a été nommé CEO de Fer-
rari en 2021, Benedetto Vigna était un 
inconnu dans le monde automobile 
mais pas dans les milieux de la micro-
technique neuchâtelois avec lesquels 
il a longuement collaboré. Cet ingé-
nieur italien récemment naturalisé 
suisse avait fait une carrière remar-
quée chez STMicroelectronics, l’un 
des plus grands fabricants européens 
de semi-conducteurs. Une centaine 
de brevets à son actif, parmi lesquels 
un capteur 3D qui sera utilisé dans 
les airbags et la console de jeu Wii. Ce 
champion des puces électroniques s’est 
avéré l’homme de la situation pour rele-
ver le défi électrique de Ferrari. Nous 
l’avons rencontré à l’occasion de sa pré-
sence à Neuchâtel.

Quand verra-t-on la première 
Ferrari électrique?
Elle sera sur le marché en 2026.

La voiture est encore secrète?
Top secrète ! Comme chacune de nos
nouvelles voitures. Le prototype est actu-
ellement en test. Il me plaît beaucoup.

Le design va changer?
Ce sera une véritable Ferrari, elle sera 
unique ! Notre voiture électrique va 
bien au-delà des électrons et des bits 
dont on parle habituellement. Nous 
ne sommes pas guidés par la techno-
logie et le marché. Quand on vend un 
produit de luxe, on vend de l’émotion. 

Une Ferrari, sans le bruit de son 12 
cylindres sous le capot, donne-t-
elle encore la même émotion?
Le juge final sera le client, mais un 
moteur électrique n’est pas silen-
cieux, il peut produire de l’émotion. 
Nous avons déjà la Ferrari hybride, qui 
existe en six modèles différents. Au 
premier semestre de cette année, nous 
en avons vendu autant que des voitures 
thermiques. On ressent chez beaucoup 
de gens une obligation morale de faire 
quelque chose de bien pour la pro-
chaine génération. 

C’est devenu indispensable de 
proposer une voiture verte?
Pour une entreprise de luxe, c’est 
important car nous vendons un pro-
duit symbolique. Et nous avons pris 
l’engagement d’atteindre la neutralité 
carbone en 2030.

Un jour, toutes les Ferrari
seront électriques?
Nous allons proposer les trois ver-
sions, électrique, hybride et à essence. 
Nous ne voulons pas imposer un 
modèle. Notre stratégie marketing est 
simple : une Ferrari différente pour 
chaque Ferrarista, comme on appelle 
les amateurs de nos voitures. 

Vous venez de la micro-
technique, un domaine qui 
cultive l’innovation, le luxe est 
plus conservateur, plus sensible 
à la notion d’héritage.

C’est plus di�cile d’y introduire 
une révolution technologique?
Si on fait la révolution, tout le monde 
sera contre ! Je parlerais plutôt d’une 
évolution. Chez Ferrari, l’électrifica-
tion est un processus qui a commencé 
il y a quinze ans déjà. Les marques de 
prestige sont comme un organisme 
vivant, une personne, elles changent 
au cours de leur vie, mais tout en 
gardant leur ADN. 

Aujourd’hui la Ferrari électrique, 
demain une Ferrari autonome?
Il n’y aura pas de Ferrari autonome. 
(il répète) Pas de Ferrari autonome !

Verra-t-on bientôt une Ferrari 
électrique en compétition en 
Formule E?
Nous restons focalisés sur la For-
mule 1 traditionnelle. Il ne sert à rien 
de se disperser. 

Y a-t-il un lien entre les victoires 
en course et les ventes?
Pas un lien direct. Mais la compétition 
participe à l’univers de la marque. La 
Scuderia Ferrari est présente sur les 
circuits sans interruption depuis les 
débuts de la Formule 1. 

Combien de Ferrari
vendez-vous par année?
En 2023, nous avons vendu 13 663 voi-
tures. Le délai d’attente dépend des 
modèles, mais il est de plus de deux ans.

Quel est le prix d’entrée
de gamme?
Environ 250 000 francs. Le montant 
peut varier selon les pays et les taxes.

Comment évolue la clientèle?
Les nouveaux clients sont plus jeunes, 
40 % ont moins de 40 ans. Il y a plus 
de femmes. La nouvelle tendance est 

de personnaliser sa voiture, la couleur, 
les accessoires, remplacer l’alu par du 
carbone, et même choisir le point de 
couture des sièges. 

Votre devise?
Ma devise est qu’il faut savoir garder 
les 4 roues sur terre. Quand on est à la 
tête d’une entreprise qui a du succès, 
il y a toujours le risque de perdre sa 
boussole. Il faut savoir rester à l’écoute, 
continuer à apprendre plutôt que de 
donner des leçons. 

Et votre voiture privée?
Une Ferrari Purosangue.

Le premier SUV
de la marque?
Un SUV est utilitaire. Il y a deux mots
qui ne collent pas avec Ferrari, c’est 
utilité et mobilité. Donc la Purosangue 
n’est pas un SUV, c’est une Purosangue !

Benedetto Vigna, big boss de la célèbre 
marque au cheval cabré, explique 
pour Le Ô cette révolution. Premier 
modèle électrique en 2026 ! 

Prix d’entrée de gamme

250000.–
La puissance de la Ferrari SF90XX Stradale

1000 chevaux
Couleur originelle de la marque

Jaune
Nombre de voitures vendues en 2023

13663
Ferrari électriques ou hybrides Cette page éco-durabilité est réalisée avec le soutien de 

Ferrari prend le virage électrique

→ 5000 employés

La marque au cheval cabré a été fon-
dée par Enzo Ferrari en 1947. Chiffre 
d’affaires : environ 6 milliards de 
francs. L’entreprise, qui a son siège à 
Maranello, à mi-chemin entre Vérone 
et Florence, compte près de 5000 
employés. La couleur d’origine est le 
jaune, qui rappelait la ville de Modène, 
où est né son fondateur. Les initiés le 
savent : les bolides ont viré au rouge 
car c’était la couleur imposée aux 
voitures italiennes dans les compé-
titions automobiles.

60%

2026 2030

La Scuderia Ferrari est présente sur les circuits de Formule 1 depuis les débuts. Elle a remporté 
cette année le Grand Prix de Monaco avec son pilote Charles Leclerc.

Benedetto Vigna, un champion des semi-conducteurs
avant de prendre le volant de Ferrari en 2021.

La Ferrari SF90XX Stradale, un bolide hybride qui développe 
plus de 1000 chevaux.

→ Une usine neuve

Le constructeur italien va entrer dans 
l’ère électrique plein gaz. Ferrari vient 
d’inaugurer au mois de juin sur son 
site historique de Maranello une toute 
nouvelle usine d’assemblage high- 
tech d’où sortiront les voitures du 
futur. Malgré le coup de mou actuel 
dans la vente de voitures électriques, 
Ferrari prévoit que ses modèles élec-
triques et hybrides atteindront 60% 
de la production en 2026 et 80% en 
2030. L’usine produira également des 
composants stratégiques, comme
« des batteries à haute tension, des 
essieux et des moteurs électriques », 
indique la marque italienne. Pour faire 
d’une pierre deux coups, le bâtiment 
sera entièrement alimenté en éner-
gies renouvelables grâce notamment 
à la pose de plus de 3000 panneaux 
solaires sur le toit.

80%
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Par Sheyda Blaser
Enseignante

Par Bekim Fifaj
Président et entraîneur du FC CSL

Annonces

Par Olivier Kohler

Chaque année, 10 millions de 
tonnes de plastiques finissent dans 
nos océans. Cette pollution met en 
péril non seulement la flore, la faune 
et les écosystèmes mais également 
la santé humaine.

L’an dernier en Suisse, 4800 tonnes 
de plastiques et de microplastiques 
ont contribué à aggraver un phéno-
mène environnemental devenu hors 
de contrôle. Car ce fléau mondial a 
des répercussions bien au-delà de 
nos frontières…

La majorité des déchets plastiques 
que nous produisons est recyclée à 
l’étranger. Ceux produits en Occident 
font le tour du monde… 350 millions 
de tonnes sont ainsi exportés chaque 
année vers la Turquie, le Vietnam, la 
Malaisie et l’Indonésie – principaux 
pays recyclant les déchets produits 
par les pays industriels. Le recyclage 
du plastique est un business polluant 
mais très lucratif : 63 milliards de dol-
lars rien que l’an dernier.

« La pollution plastique affecte 
tout le monde tout au long de la 
chaîne de valeur, depuis l'extraction 
du pétrole, du gaz et du charbon 
pour fabriquer du plastique jusqu'à 

l'exportation des déchets vers des pays 
tiers, où ils finissent par être brûlés ou 
se retrouvent dans des décharges », 
s’indigne Delphine Levi Alvares, 
membre du mouvement Break Free 
from Plastic, ONG qui plaide pour 
une réduction massive de l’usage du 
plastique et un renforcement de la 
législation sur le plan mondial.

Mais les pays producteurs de 
pétrole – 8 % de leurs revenus sont 
liés à la production du plastique – font 
de l’obstruction pour éviter l’aboutis-
sement d’un traité international. 

L’Allemagne, les Pays-Bas et la Bel-
gique détiennent la palme des pays 
qui exportent le plus de déchets dans 
le monde. Longtemps leader mon-
dial du recyclage des matières plas-
tiques, la Chine a mis fin en 2018 aux 
importations de déchets plastiques 
venus d’Occident.

L’Indonésie, l’un des pays les 
plus impactés par cette pollution, 
entend en faire de même. La situa-
tion est devenue dramatique et hors 
de contrôle sur les plages paradi-
siaques de Bali.

L'appel aux gouvernants
de Oceaneye
Laurianne Trimoulla, membre de 
l’ONG genevoise Oceaneye, tire la 
sonnette d’alarme. « Nous sommons 
les gouvernements de considérer 
qu'ils hypothèquent l'avenir et la santé 
non seulement de nos enfants et de 
notre planète, mais aussi de chaque 
être humain vivant déjà aujourd'hui 
sur terre. Quel futur veulent ces 
personnes pour leurs enfants et 
petits-enfants ? »

Une semaine autour du monde
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Par Giovanni Samali

Alerte rouge
au plastique

La pollution de ce dérivé du pétrole est un fléau 
mondial. Qui impacte santé et environnement. 

Des bas

Des o

Première rentrée d’enseignante : que d’émotions !

Le FC CSL vous attend avec fierté aux Jeanneret

Tribune de la jeunesse

Tribune du o

Quelle envolée ! Romain Deschamps 
a plongé dans la cascade du Saut-du-
Doubs depuis la plateforme du côté 
suisse. Un saut périlleux et demi 
avant avec demi-vrille qui cartonne 
sur les réseaux et qui a surgi sur 
notre fil. N’allez pas lui dire qu’il 
est un sôt : au moins, lui, il mouille 
la chemise et le garçon est désormais 
quasiment un pro du parkour et du 
Kliff diving. Découvrez ses plon-
geons stupéfiants sur @gang_wizzy/. 
Frisson assuré ! (gs)

L’influenceur belge qui a taclé 
méchamment Le Locle en décembre 
2023 ne s’en est pas tiré sans autre : 
invité par le Conseil communal (lire 
p. 10) à venir voir l’entier du visage 
de la Mère commune, il est revenu, 
a vu et… a reconnu ! Il l’a écrit dans 
une nouvelle série de posts instagram 
(@raphiquii) sur sa visite guidée par 
Michaël Berly. Mais pour ce qui est 
de répondre aux questions du Ô, tin-
tin ! Le drôle de zèbre répond qu’il 
« n’est pas volontaire » pour revenir 
sur cet épisode. Ou quand l’influen-
ceur trash se fait esquiveur… (gs)

Le sot du Doubs ?

Raphiquii rikiki…

L’Allemagne sous le choc d’une attaque au cou-
teau lors d’une fête à Solingen. Trois morts, huit 
blessés graves. Le chancelier Scholz veut accélérer 
les expulsions de réfugiés illégaux. Depuis, la 
SonntagsZeitung a révélé que la Suisse a identifié 
47 personnes à risques et 43 autres diffusant 
depuis la Suisse des idées islamistes sur Internet. 
La menace existe aussi chez nous.

Alors que des attaques sur des génisses révoltent 
les paysans vaudois, une louve a été abattue 
samedi soir par des lieutenants de louveterie 
près de Mouthe (F). Le tir, autorisé suite à une 
prédation de bovins, a précédé de 48 heures celui, 
validé par Berne, d’un jeune lynx qui a tué neuf 
moutons en trois nuits dans le Muotatal schwy-
zois. Des tirs devenus d’une triste banalité : quel 
cadeau empoisonné fait à ces grands prédateurs 
de les relancer dans la « nature »…

Quel Tour d’Espagne ! Primoz Roglic, triple 
vainqueur (2019, 2020, 2021), a cueilli samedi 
sa 14e étape, reprenant 56 secondes au maillot 
rouge Ben O’Connor. Parviendra-t-il à refaire 
l’entier des cinq minutes qu’il lui avait concédées 
jeudi ? Jolie épopée en cours. Dimanche, les deux 
hommes ont terminé ensemble à 3’45’’ d’Adam 
Yates, vainqueur en solitaire. Roglic comme Yates 
sont bien connus par ici, au titre de récents vain-
queurs du Tour de Romandie. Dont la version 
féminine se déroule du 6 au 8 septembre.

SpaceX reporte l’envol de Polaris Dawn. Fuite 
d'hélium en cause. Ce vol à 1400 km de la terre 
verra ses passagers, deux hommes et deux 
femmes, sortir dans l'espace, protégés par leur 
seule combinaison. Plus près de chez nous, la 
mission SolarStratos du Neuchâtelois Raphaël 
Domjan prépare à Sion (VS) une première mon-
diale : un vol à 10 000 m d’altitude à la seule éner-
gie solaire. Avant de viser la stratosphère…

Presse sous pression… Tamedia supprime 290 
postes : 200 en lien avec la fin de ses imprimeries 
de Bussigny (VD) et Zurich. 90 dans ses jour-
naux. « Catastrophique » et « démesuré », réagit 
Impressum, notant que les titres du groupe sont 
rentables et demandant un moratoire de plusieurs 
années des licenciements. Les Gouvernements 
de Suisse occidentale s’inquiètent de ce nouvel 
affaiblissement du paysage médiatique. Le Ô
ne lâche rien !

Après le Seine pour les JO, Paris offre ses 
Champs-Élysées à la cérémonie d’ouverture des 
XVIIe paralympiques d’été. Le spectacle mis en 
scène par Thomas Jolly a été suivi dans le monde 
entier, avant le défilé des 4 400 athlètes et 2 500 
accompagnants de 185 délégations. À suivre : 11 
jours avec 549 épreuves dans 22 disciplines. Et 
surtout le formidable esprit paralympique.

C’est parti pour Avenches Tattoo dans la cour 
d'honneur du Haras national suisse. Le 18e fes-
tival de musique militaire invite au voyage avec 
des formations de sept pays. Comme en 2023, 
Avenches Tattoo est délocalisé en raison de la 
rénovation en cours des arènes. Suprise – de 
taille – pour ce 25e : le hip-hop urbain des Black 
Diamond's, groupe de danse hip-hop multiple 
champion suisse.

« Nous sommons les
gouvernements :
quel futur veulent-ils 
pour leurs enfants et 
petits-enfants ? »
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Depuis sa fondation en 2018, le 
FC CSL a su s’imposer comme un 
acteur incontournable du football 
régional, gravissant les échelons 
avec une détermination et un esprit 
d’équipe remarquables. Récemment, 
notre club a remporté le champion-
nat, nous permettant de monter en 
deuxième ligue. Et nous sommes 
maintenant prêts à affronter le FC 
Zürich en seizièmes de finale de 
la Coupe suisse. C’est un moment 
historique pour notre jeune club, 
et nous sommes extrêmement fiers 
du chemin parcouru.

L’année passée, nous avons rem-
porté la Coupe neuchâteloise, une 
soirée inoubliable marquée par la 
présence massive de supporters, 
qui ont montré à quel point le FC 
CSL est ancré dans le cœur des 

habitants du haut du canton. Ce 
soutien indéfectible de la commu-
nauté est une source d’énergie et de 
motivation pour nous.

Alors que nous nous préparons à 
vivre un nouveau moment fort avec 
la Coupe suisse, notre ambition va 
bien au-delà du terrain : nous voyons 
dans ce parcours actuel une oppor-
tunité de bâtir un avenir solide pour 
le club. Non seulement en termes de 
performance sportive, mais aussi 
en assurant une stabilité financière 
qui garantira la pérennité du FC 
CSL. Nous souhaitons projeter le 
club vers un avenir où il continuera 
à grandir, à représenter fièrement 
notre région, et à attirer toujours 
plus de talents et de passionnés de 
football. Le FC CSL est bien plus 
qu’une équipe, c’est une famille et 

une fierté locale. Et nous sommes 
déterminés à écrire encore de nom-
breuses pages de son histoire, avec 
la même passion et le même engage-
ment qui nous ont portés jusqu’ici.

Rendez-vous le 14 septembre à 
18 h au stade des Jeanneret !

Cette rentrée scolaire représente 
pour moi bien plus qu’un simple 
début d’année. C’est l’aboutisse-
ment de plusieurs années d’efforts, 
d’études intensives et de quelques 
sacrifices aussi. J’ai jonglé entre 
cours, examens, stages et emplois 
étudiants. Jobs essentiels pour mon 
indépendance financière, ils m’ont 
aussi appris à gérer mon temps et 
mon énergie. Enchaîner des journées 
complètes de stage à des soirées chez 
McDonald’s ou des week-ends au Fun 
Laser n’était pas toujours évident. 
C’est l’objectif final qui m’a motivée 
à persévérer malgré les doute qu’af-
frontent la plupart des étudiants. 

Cette première semaine a mar-
qué le début d’une nouvelle aventure 
que j’attendais avec impatience. Je 
la perçois comme une sorte de 
consécration ; après avoir douté de 
mon avenir professionnel, terminé 

un bachelor à l’UniNe qui ne me 
convenait pas et exploré divers 
métiers, ça y est, j’ai trouvé ma voie :
je suis enseignante ! 

Même si j’ai eu tout l’été pour me 
préparer, après trois ans de HEP, 
je me suis déjà, en quelques jours, 
retrouvée face à des situations impré-
vues. Mais c’est un aspect de l’en-
seignement que j’apprécie : chaque 
journée est différente et pleine de 
surprises. Grace au soutien des 
membres de la direction et à l’ex-
périence de mes collègues, j’aborde 
ces moments avec plus de sérénité. 
La collaboration est une clé essen-
tielle, et l’accueil et la bienveillance 
ressentis en tant que « nouvelle » me 
motivent énormément.

Enseigner à des élèves de 8e
représente quand même un certain 
défi. Ils sont en pleine transition 
entre l’enfance et l’adolescence et 

commencent à affirmer leur per-
sonnalité. Je souhaite créer un envi-
ronnement de classe où chacun se 
sentira respecté, entendu et motivé 
à apprendre. Chaque journée sera 
alors une occasion d’apprendre. Pour 
eux, mais aussi pour moi ! Et je me 
réjouis de l’année qui m’attends avec 
mes premiers élèves.
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Le Sommartel
est le Pouillerel 

des Loclois !
La rentrée d’août rime tradition-
nellement pour le Conseil com-
munal du Locle avec l’accueil des 
nouvelles arrivantes et nouveaux 
arrivants dans notre commune. À 
cette occasion, nous les emmenons 
découvrir la torrée et le saucisson 
neuchâtelois extra-muros au Grand 
Sommartel, à 450 mètres en dehors 
des frontières communales ! 

Le Sommartel c’est un peu le 
Pouillerel des Loclois, on s’y sent 
un peu comme chez nous, nos amis 
Sagnards ne nous en voudront pas.

Chaque année, ce sont envi-
ron 600 personnes qui s’ins-
tallent dans notre commune pour 
une augmentation totale d’envi-
ron 100 âmes. D’origines diverses, 
elles viennent de Suisse majori-
tairement, d’Ukraine, de France, 
d’Espagne, d’Italie, des États-Unis, 
d’Allemagne ou encore d’Afghanis-
tan et d’Angola.

L’accueil des nouveaux arrivants 
au travers d’une torrée permet à ces 
derniers de découvrir cette tradi-
tion vivante inscrite au patrimoine 
immatériel de l’UNESCO mais éga-
lement de les sensibiliser à l’histoire 
de notre région, intimement liée à 
nos pâturages boisés. 

Ils marquent non seulement le 
paysage mais aussi le caractère 
agricole de notre région. Ainsi, alors 
que la saison des torrées approche, 
nous vous en souhaitons de nom-
breuses, tout en respectant les 
pâturages et leurs exploitants !

Par Le Conseil communal

Prochaine parution
Vendredi 27.09.2024

Comme chaque année, le début du 
mois de septembre annonce éga-
lement le retour de nombreuses 
manifestations et animations cultu-
relles. Parler d’abondance n’est 
certainement par exagéré et il faut 
bien avouer que faire des choix 
sera diffi  cile.

Revenons donc sur les princi-
pales manifestations prévues ces 
prochaines semaines au Locle, sans 
pour autant que cette énumération 
soit exhaustive.

Cinq fi lms à frs 5.-
au Ciné Casino!
En tout bien tout honneur, com-
mençons avec le Ciné Casino qui 
débute l’automne par sa partici-
pation à la Journée du cinéma 
Allianz le dimanche 1er septembre 
en proposant 5 grands fi lms au prix 
incroyable de frs 5.- la place. Une 
chance à saisir. Et pour la suite, une 
programmation pleine d’émotions 
sur www.cinelelocle.ch. 

Marché d’automme
le 7 septembre
Le traditionnel marché d’automne 
au centre-ville prendra ses quartiers 
le samedi 7 septembre. De bonne 

affaires, mais aussi et surtout le 
plaisir de rencontrer du monde et 
de découvrir les nombreux stands 
présents. Le week-end du Jeûne 
fédéral verra une belle animation 
autour de l’hôtel de ville : la foire du 
livre 2024 créera l’événement du 13 
au 16 septembre. Une quarantaine 
de bouquinistes sont attendus, mais 
pas que. Écrivains, et éditeurs seront 
également de la partie. Diverses ani-
mations sont prévues, à découvrir 
sur le site Internet www.foiredu-
livre.ch.À noter un nouveau comité 
depuis 2023 pour cette foire du livre 
qui entend bien encore développer 
cette manifestation.

La Grange-Casino
met le paquet
Le rideau se lèvera sur la nouvelle 
saison des théâtres du Casino et de 
la Grange Delux le 19 septembre 
prochain. Les programmatrices ont 
mis les petits plats dans les grands : 
théâtre, musique, magie, chan-
son, humour sont au programme 
pour de belles découvertes. On se 
réjouit de reprendre place dans 
ces hauts lieux de la culture. Pré-
sentation des spectacles sur www.
grange-casino.ch.

22e saison dela Boîte à swing
C’est dix jours plus tard, plus préci-
sément le 28 septembre, que la Boîte 
à Swing ouvrira sa 22e saison de six 
concerts. Un programme haut en 
couleurs qui mélange, dans la plus 
pure tradition, le Blues, le boo-
gie-woogie, le rock’n’roll, le swing 
et la country music. Des soirées de 
légende que l’on a hâte de décou-
vrir. Programme et réservations sur 
www.boiteaswing.ch. 

Le sport n’est pas en reste, bien 
en tendu, avec la reprise du champion-
nat pour les clubs locaux de football 
ou encore le meeting d’athlétisme, 
organisé par la FSG du Locle, pour la 
fi nale de la coupe des trois stades le 21 
septembre. Nous nous arrêterons à fi n 
septembre pour cette reprise qui s’an-
nonce riche et variée. Diffi  cile de tout 
énumérer, mais qu’à cela ne tienne, 
vous trouverez toutes les manifes-
tations qui nous ont été annoncées 
sur le site de la ville du Locle, sous 
www.lelocle.ch. Vous allez très cer-
tainement y trouver votre bonheur.

Alors profi tez ! Que du plaisir.

Par le Bureau promotionnel et 
culturel de la ville du Locle

Le Ciné Casino lance sa saison le dimanche 1er septembre avec 5 grands fi lms à 5 francs ! (jha)

Une reprise qui rime avec
animations et manifestations !

Septembre annonce la reprise des animations. 
Et cette année, parler d’abondance n’est pas exagéré.

Le Locle & Les Brenets
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Prix gaïa: femmes à l’honneur

Le « Nobel de l’horlogerie » 
célèbre Jasmine Audemars, qui 
a élevé la maison familiale Aude-
mars Piguet au rang de multinatio-
nale, en préservant son indépen-
dance et ses réseaux historiques 
(cat. Esprit d’entreprise), Caroline 
Rothauge (Histoire, Recherche) 
et Jean-Pierre Hagmann (Artisa-
nat, Création). Cérémonie 19 sep-
tembre au MIH à 18h. 

L'Aiguille d'or 2023 au MIH

Pour le 50e du MIH dans son écrin de 
béton, en collaboration avec le GP 
d'Horlogerie de Genève (GPHG) et 
Audemars Piguet, la montre lauréate 
de l'Aiguille d'or 2023, est à voir au 
cœur de l'expo jusqu'à fin septembre

Alerte chlore aux Arêtes

La rue Croix-Fédérale et les abords 
de la piscine des Arêtes ont été bou-
clés mardi dès le début de la mati-
née pour une fuite de chlore. Il y a 
eu dégagement de fumée/vapeur. 
Douze pompiers, des patrouilles de 
police et le chimiste cantonal sur 
place. Aucune intoxication à déplorer.

Place du marché et 
Semaine du goût  

Musique, discours et… dégusta-
tions pour inaugurer la place du 
Marché nouvelle, le 12 septembre. 
Avec lancement de la Semaine du 
goût avec Miam ! qui réunira onze 
acteurs locaux ! Visites et dégusta-
tions (13-21 sept.). 

Mobilité seniors: cours au Locle

Apprender à se déplacer sûrement. 
Billets, parcours : cours gratuit lundi 
9 septembre 13h30 – 17h, hôtel-de-
ville. Inscriptions : 032 886 83 02. 

Sculptures à croquer à QG!

Tout est sculpture, tout est comes-
tible, tout est gratuit, tout est vendredi!
En hommage à Ben, QG propose de 
goûter à une œuvre d’art (18h-21h)!
Tablée de sculptures comestibles de 
trente artistes. www.q-g.ch

Fête de la Bière

Afterwork Biergarten et Fête de 
la Bière par la Table Ronde 18 aux 
Anciens Abattoirs (dès 15h30, ce 
vendredi et ce samedi. www.tr18.ch

Où va le monde

« Le forcené de l’Élysée dissout sur 
un coup de tête l’Assemblée puis 
il s’assoit sur le résultat des élec-
tions. » Réaction outrée du député 
de gauche François Ruffin après le 
renoncement du président à cohabi-
ter avec un gouvernement de gauche. 
La trêve politique des JO a pris fin 
en France. La gauche se sent flouée. 
« La posture d’Emmanuel Macron 
c'est, de manière symbolique et sans 
drame physique, notre attaque du 
Capitole à nous. » 

Faisant référence à l’assaut du 
6 janvier 2021, Benjamin Lucas, 
porte-parole du groupe écologiste à 
l'Assemblée nationale, dit son amer-
tume. « Il était prêt à cohabiter trois 
ans avec l'extrême droite et là il refuse 
de cohabiter avec la gauche ». Jean-
Luc Mélenchon, le leader de la France 
insoumise, en appelle à la destitution 
du président. La manœuvre n’a pas de 
chance d’aboutir.

L’Assemblée peut destituer un 
président « en cas de manquement 
à ses devoirs et pour des faits d’une 

extrême gravité ». Or, le refus de 
nommer un Premier ministre issu 
du Nouveau Front Populaire – vain-
queur des législatives de juin der-
nier – se heurte à une interprétation 
stricte de la Constitution. 

François Mitterrand, alors oppo-
sant à Valéry Giscard d’Estaing, le 
rappelait en 1977, lors d’un débat 
télévisé. « Le président de la Répu-
blique : nous respectons ses com-
pétences. C’est à lui et à lui seul de 
choisir un Premier ministre. » 

L’article 8 lui confère le choix, 
sans condition aucune. Les jours 
et les mois à venir promettent de 
belles empoignades. Avec la pers-
pective de voir naître un gouver-
nement technique pour gérer les 
affaires courantes ou alors une 
alliance improbable entre Renais-
sance, le Modem et les Républicains. 
Sous le feu constant du Nouveau 
Front Populaire et du Rassem-
blement National…

Par Oliver Kohler

« Le déni de Macron, c’est
notre attaque du Capitole à nous »

LES ROCHES DE MORON 14A
2325 LES PLANCHETTES
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Par Lieven Humbert

Les salles de concert et autres coins 
culturels se relaient pour annoncer 
leur programmation des prochains 
mois. Voici les rendez-vous annon-
cés dans deux lieux embléma-
tiques des Monatgnes, Bikini Test 
à La Tchaux et le Moultipass à La 
Chaux-du-Millieu !

C’est d’abord à « Bik » le samedi 
14 septembre que reprennent les 
activités, avec une soirée d’ouver-
ture techno et hardrave. Les collec-
tifs Storm ainsi que Les Fissurées 
assureront un accueil électrique 
au public revenant. Ouverture des 
portes autour de 22 h et fermeture 
au petit matin.

La fête continue le vendredi 20 
avec la venue d’Headcharger. Ces 
Normands traversent les styles du 
stoner rock au heavy metal bien 
hardcore en passant par le grunge 
type années 1990. Ils défendront 
vingt années de carrière ainsi que 
leur huitième album SWAY qui sor-
tira une semaine avant leur venue. 

À cette même soirée se produi-
ront les romands de DeafWish, 

Le Moultipass commence fort sa sai-
son avec la venue de Jass le 20 sep-
tembre, une artiste helvético-bré-
silienne qui sera de passage pour 
interpréter des chansons de sa com-
position. Avec des influences hip-
hop et des harmonies jazz, c’est un 
concert qui fera passer le public par 
tous ses états!

Le mois d’octobre verra Orlando 
Electro. Une artiste à la harpe élec-
trique qui présentera du nouveau 
matériel. Coups de gueules chantés 
et textes renversants au rendez-vous.

Le mois suivant accueillera deux 
concerts. Le 7 novembre sera réservé 
au projet français September Cohen. 
Un spectacle émouvant proposé par 

Et du côté de La Chaux-du-Milieu ?

Bikini Test et Moultipass ont bichonné leur rentrée

actifs depuis 2011. Entre rock, métal 
et grunge, ils défendront aussi du 
nouveau matériel. Ils ont entrepris 
cette année l’enregistrement d’un 
nouvel album et ont comme mode 
opératoire une sortie de chaque mor-
ceau une fois qu’il est terminé. Une 
offre musicale chronologique.

La suite de la saison du Bikini 
Test réserve de belles surprises. 
Notamment le vernissage du deu-
xième album des Suisses d’ALYX 
le 18 octobre ainsi qu’une soirée 
Halloween le 26. 

Il y aura aussi la venue le 15 
novembre des Japonais de Guitar 
Wolf qui nous montreront le rock 
à leur manière.

des fans du Monsieur. Il s’agira là d’un
jeu autour des textes et de ce 
qu’ils cachent après une étude 
approfondie – tantôt de l’homme, 
tantôt traduits.

Puis le 22 novembre sera accueilli 
le brillant Anibal Galant. Un chanteur, 
compositeur et interprète qui –armé 
d’une guitare ou d’un accordéon– 
nous fera voyager à travers poésie 
et malice. Le spectacle d’un pince-
sans-rire qui rappelle notamment 
Juliette, de passage au Corbak Fes-
tival plus tôt cette année. 

Les deux salles 
reprennent leur 
rythme après la pause 
estivale. Coup d’œil 
sur leur programme.

Vibes brésiliennes
avec Jass au 
Moultipass le 20 
septembre. (dr)

Saturn V, dont Manualoa,
pour ouvrir la saison à Bik’
le 14 septembre. (dr)
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Mélissa D’Amore 
fait la police !
Chaux-de-Fonnière de 33 ans, Mélissa 
D’Amore a suivi le lycée Blaise Cen-
drars avant d’obtenir fin 2009 un 
bachelor en communication visuelle 
à la HEAD de Genève. Elle a exercé 
ensuite six ans dans l’agence lau-
sannoise Emphase, spécialisée dans 
les infographies et le datadesign. En 
parallèle, elle décroche à Zurich un 
master en dessins de caractères, et 
crée « Raster », une police en hom-
mage à l’urbanisme de La Chaux-de-
Fonds ! « Elle reprend les principes du 
plan hypodamien (ndlr. en damier) de 
la Métropole horlogère. » Cette police 
a été achetée par une galerie à New 
York ! Qui a senti le lien aussi avec le 
damier de Big Apple. Depuis 2017, 
Mélissa d’Amore enseigne la typogra-
phie et le graphisme pour le CFP Art 
à Genève. Elle va désormais… faire la 
police dans la mise en page du Ô ! En 
exerçant aussi à son compte dans son 
atelier Telegraph Studio dont le site 
sera en ligne en 2025.

→ Qu’en dites-vous ?

N’hésitez pas à nous donner
votre appréciation de cette
nouvelle formule. Écrivez-nous
à prepresse@le-o.ch ou sur
facebook! Car cette fois, c’est
nous qui avons hâte de vous lire !

Le temps passe si vite! À
l’approche de son 100e numéro 
et de ses trois ans d’existence 
–déjà!–, Le Ô s’off re un coup de 
jeune. Cette mue porte la griff e 
d’une talentueuse graphiste, 
Mélissa D’Amore, qui rejoint la 
petite équipe de l’Hebdo des
Montagnes. Elle explique le sou  ̄ e 
nouveau qu’apporte cette 
nouvelle formule, étrennée dans 
cette 97e édition en distribution 
élargie au Locle et aux Brenets à 
28 000 exemplaires.

L’élément marquant
de cette mue?
C’est le logo qui bouge ! Il profi te d’un 
lifting et surtout, il est désormais 
animé. Il est à l’image de La Chaux-
de-Fonds et des Montagnes, une ville 
et une région en mouvement. Avec 
bien sûr un double clin d’œil, horloger 
d’abord, car le rond du Ô rappelle un 
cadran et le circonfl exe l’aiguille d’une 
montre, mais aussi les sapins des crêtes 
du Jura. Une fonte a été développée. 
Elle donne le concept global, avec le 
logotype intégré autant dans les pages 
que sur la une.

Contente du résultat?
Oui ! Et je suis contente que l’éditeur 
m’ait accordé sa confi ance. Il a été sen-
sible à cette démarche graphique qui 
donne un nouveau souffl  e, en lançant 
un message clair quant à l’envie de 
grandir de ce journal désormais cher 
à son lectorat et qui devrait d’autant 
plus séduire des annonceurs. 

Le 5 décembre 2023, 
l’infl uencueur vagabond 
Raphiquii avait taclé Le 
Locle sur les réseaux sociaux
(Le Ô du 26 janvier 2024).
Six mois plus tard, il est revenu 
visiter la Mère commune: 
par l’intermédiaire du Ô, le 
conseiller communal Michaël 
Berly l’avait en eff et invité à 
revenir. «Je m’étais engagé à
lui faire découvrir Le Locle
sur une autre facette, sans gar-
antie qu’il change sa vision», 
déclare l’élu. Qui nous raconte sa 
visite en compagnie du trublion.

Racontez-nous votre 
journée avec Raphiquii! 
Nous avons commencé par l’hôtel de 
ville. Il a été enchanté par la beauté du 
bâtiment, notamment de la salle du 
Conseil général. Ensuite, nous sommes 
descendus aux Brenets pour une balade 
le long des rives du Doubs. Il a été sur-
pris en bien car il ne savait pas qu’il y 
avait un lac dans la commune du Locle. 
Vu le beau temps, nous en avons profi té 
pour nous rendre à la piscine du Com-
munal, visiter l’enceinte et monter sur le 
plongeoir des dix mètres pour y tourner 
une vidéo sympa. Nous avons terminé 
à l’Ancienne Poste où il a rencontré le 

Claap (service de la ville s’occupant des 
jeunes de la région) et un jeune musi-
cien avec lequel il a pu échanger sur sa 
passion pour la musique. 

A-t-il changé sa vision du Locle? 
En regardant après coup sa vidéo, j’ai 
l’impression qu’il a apprécié cet après-
midi passé ensemble. Je pense qu’il a 
revu son jugement. À la fi n, il m’a dit 
que « Le Locle c’était chouette et qu’il y 
a plein d’activités ». Il a eu des commen-
taires positifs sur sa nouvelle vidéo, qui 
a permis de donner une autre image 
de la ville, bien diff érente que lors de 
sa première visite sous la neige. C’est 
une démarche vue très positivement 
par la commune. Et je me suis abonné 
à son compte depuis. Je remercie Le Ô
de nous avoir mis en relation. 

Que retenez-vous
de l’expérience? 
C’était une première pour moi et la 
ville d’utiliser cette possibilité de pro-
mouvoir la commune. C’est très positif 
car cela a permis de toucher un public 
plus large et une population plus jeune, 
qui ne suit pas les fl ux d’activités du 
site Internet ou les canaux de com-
munication standard. La vidéo a fait 
plus de 30 000 vues ! On en a beaucoup 
moins sur nos réseaux sociaux qu’à tra-
vers la notoriété d’un tel personnage. 

C’est intéressant. J’espère qu’on a ainsi 
donné une autre perspective du Locle. 

Une future collaboration en vue 
de la campagne de la ville? 
Aucune action et réfl exion n’a été mise 
en place, mais c’est une possibilité qui 
reste ouverte en adaptant l’infl uenceur 
à la campagne. Dans notre cas, on 
aurait besoin d’une mère-infl uenceuse 
car elle correspondrait mieux au public 
cible ( jeune et familial) que Raphiquii. 
Mais on pourrait reprendre contact 
avec lui s’il revient dans le coin. 

→ Raphiquii visite la Plage 

Approché par Le Ô, Raphiquii n’a 
pas souhaité revenir sur sa seconde 
visite dans la Mère commune. Dans 
ses publications sur Instagram, il 
a noté : « Cette fois-ci, on montre 
qu’au Locle il y a, malgré sa répu-
tation, des coins où on peut se 
balader. » Et il a conclu : « J’espère 
repasser dans le coin et aller visi-
ter les moulins souterrains. À l’oc-
casion je te fais signe, Michaël ». 
À noter qu’après son ascension au 
Mont-Blanc il est passé au début 
du mois à La Chaux-de-Fonds 
pour la Plage des Six Pompes, où 
il a tourné une vidéo avec le pro-
grammateur Manu Moser. 

Le ô  s’off re une tenue… qui bouge !
A l’approche de ses trois ans, l’hebdo des Montagnes change de peau. On le feuillette avec Mélissa 

D’Amore, la graphiste qui signe cette mue. Et vous, vous l’aimez, cette nouvelle formule ?

Raphiquii est revenu au Locle : 
il a trouvé bien plus chouette

Le

Qu’est-ce qui change 
dans les pages?
On a supprimé le fond tramé des enca-
dré. Ils ne sont plus en couleur. Ça valo-
rise mieux le contenu, les photos et 
bien sûr les pubs de nos annonceurs ! 
La hiérarchisation est plus claire et 
donne une meilleure expérience de 
lecture. En tous cas, je l’espère ! (rires). 
Une autre (r)évolution bien visible 

concerne les pages traversantes et 
panoramiques : on se veut plus maga-
zine avec des pages plus visuelles, avec 
des infographies. L’objectif est d’off rir 
une 2-3 et une centrale qui « pêtent » !

Et si on parle technique pure?
Il y a désormais une police de carac-
tères variable pour les titres. On peut 
donc les moduler en largeur et en 

Une identité modulaire : le nouveau logotype se décline en plusieurs versions 

Raphiquii n’a pas 
manqué de publier 
des images et 
commentaires de sa 
nouvelle visite du 29 
juin dernier, guidée 
cette fois. Et il a cité 
Michaël Berly ! (dr) 

graisse selon l’espace disponible et la 
hiérarchisation souhaitée, sans que 
le lecteur ne s’en rende compte. Cele 
confère à l’ensemble une uniformité 
qui rend la lecture plus confortable.

C’est une sorte d’illusionnisme?
Oui, c’est d’ailleurs en langage gra-
phique ce que l’on appelle les ajuste-
ments optiques ! 

Découvrez le nouveau
logo du Ô en mouvement !

10 RÉSEAUX SOCIAUX MÉDIAS 11
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À l’achat d’une caisse de 24 bou-
teilles de bière de la Brasserie de 
l’Avenir, vous bénéfi ciez contre re-
mise de ce bon d’un rabais de CHF 5.-
Non cumulable, valable uniquement à la 
Brasserie de l’Avenir, Rue Numa-Droz 174, La 
Chaux-de-Fonds. Âge légal : 16 ans. Horaires 
vente au quai sur www.brasseriedelavenir.ch. 
Validité: 31.12.2024

Espace bon’  Thé
140 thés au choix

tasses, théières
accessoires

idées cadeaux

Henry-Grandjean 1 – 2400 Le Locle
Tél. 032 931 26 66

www.espacebonthe.ch
info@espacebonthe.ch

Heures d’ouverture :
Mardi à vendredi : 9h-11 h 45 et 14 h-18 h
Samedi : 9 h à 12 h
Réouvert le lundi après-midi dès début septembre

Animation 

Des bébés à la biblio !
Dans le cadre du projet national Né pour lire, la 
Bibliothèque des jeunes propose une anima-
tion durant laquelle les bébés font leurs premiers 
pas dans le monde des livres et des histoires. Un 
moment de découverte réservé aux enfants de 0 
à 3 ans accompagné•es d’un•e proche. Inscrip-
tions et prêts des livres pendant la matinée. Des 
relax pour les bébés et une table à langer sont 
à disposition. 

Ven. 30 Août, 9 h-11 h
Bibliothèque des Jeunes
Infos : bjcf.ch

Art

Tout est sculpture
L’artiste franco-suisse Benjamin Vautier, décédé 
en juin dernier, a joué un rôle clé dans le mou-
vement Fluxus des années 1960. En son hom-
mage, Quartier Général organise une soirée artis-
tico-culinaire inspirée des principes Fluxus. Une 
trentaine d’artistes sont invités à créer une sculp-
ture comestible, mettant ainsi l’idée au centre 
de l’œuvre. Le public peut participer à l’inges-
tion de ces œuvres.

Ven. 30. Août, 18 h
Quartier Général
Infos : q-g.ch

Cinéma

Eat the Night 
Le dernier film de Caroline Poggi et Jonathan 
Vinel propose un univers néo-noir sur les trau-
matismes de notre époque. C’est l’histoire de 
Pablo et sa sœur Apolline s’évadant de leur quo-
tidien en jouant à Darknoon, un jeu vidéo qui 
les a vu grandir. Un jour, Pablo rencontre Night, 
qu’il initie à ses petits trafics et éloigne d’Apol-
line. Et les deux hommes provoquent la colère 
d’une bande rivale.

Ven. 30, Sam. 31 août
et Dim. 1er sept. 20 h 15
Cinéma ABC
Infos : abc-culture.ch 

Théâtre

Torrée du TPR
C’est le rendez-vous champêtre de la rentrée 
pour passer un bon dimanche de fin d’été en pré-
sence d’artistes de la saison du TPR. Au milieu 
des pâturages, le public profite de l’intermède 
musical proposé par Lamétéo, set acoustique 
spécialement créé pour l’occasion. Camille Mer-
met, Stéphane Blok et Yann Hunziker proposent 
des chansons qui racontent en mots et en sons 
ce qui s’entend avec les yeux. 

Dim. 1er sept. 11 h 30
Communal de La Sagne
Infos : tpr.ch
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Train touristique – Tour de ville

Des bébés à la biblio !

Visite à l'horaire « Les 1re villas Le Corbusier » à pied

Tout est sculpture - Hommage à Ben

Afterwork Biergarten

Fête de la Bière

Kermesse de l'Esprit de Famille

Streetdays #2 ❶

Visite guidée offerte 

Visite de l'Expo Temporaire

Torrée du TPR

Cyberthe, Informatique pour séniors ❷

Baronessa rampante

Jeudredis Bleus

Apéro radio

Nastassja Marin : Résister aux crises systémiques

Forum de la création d'entreprises ❸

Ciao Amore Ciao

Énigmes et aventures 

Le rallye enflammé nouveau

Flamme sauvage – feu apprivoisé

Expo la danse du feu

Un rallye très vaches !

Brut. 50 ans d'un écrin monumental

Inspirées – six costumes contemporains

Nouvelles acquisitions 2023

La Collection Sandoz

À la Femtoseconde près !

Train touristique – Tour de ville

Visite guidée « Histoire et Urbanisme » au Locle

Visite commentée

Les Nezbuleuses pour l'anniversaire du Bibliobus

Chemin Land Art 2024 ❺

Expo Marcel-Henri Dubois (1889-1946)

Expo « Recherche locaux désespérément »

Expo sur « L'hydraulique aux Moulins souterrains »

Place Espacité

Bibliothèque des jeunes

Kiosque du Bois du petit

Quartier Général

Anciens Abattoirs

Anciens Abattoirs

Ch. de Pierre-Grise 15

MIH

MH

Communal de la Sagne

UNINE U3a, CPNE

Muzoo

Vieille Ville

Le Vostok

CLUB 44

Espace

ABC

MPA

MPA

MPA

MPA

MPA

MIH

MH

MIH

MIH

MIH

Hôtel de Ville

Hôtel de Ville

MBAL

Les Brenets ❹

Bibliothèque de la ville

Moulins souterrains

Moulins souterrains

Août-Septembre

❶ Plus d’infos : page Instagram → Streetday2300
❷ Inscription : 032 967 64 90
❸ Plus d’infos : www.iß.ch/forumNE 

❹ Place du Village
❺ Plus d’infos : www.fretesarts.com

TSM
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Par Anthony Picard 

Parfait connaisseur de la
«Canto» qu’il arpente
dans ses moindres recoins 
depuis bientôt vingt-cinq ans,
Pedro Palomo pilotera à partir
du 1er septembre le Dépar-
tement Entreprises de la BCN 
depuis sa succursale de La 
Chaux-de-Fonds. Peu importe 
le lieu, ce qui compte pour
ce natif de la ville de 54 ans,
c’est d’être au contact des 
clients et de la population avec 
la volonté de maintenir et de
développer les affaires de
la banque dans chaque région 
du canton. Etablie depuis cent 
quarante ans sur le Pod, c’est 
dans les bureaux de la BCN 
que Le Ô s’est entretenu avec 
le dirigeant pour parler d’une 
actualité… parfois explosive.

La BCN a engrangé 47,5 mio
de bénéfices en 2023.
Les prévisions pour 2024? 
Avec un très bon premier semestre 
qui boucle sur un bénéfice proche 
de 27 millions, les perspectives sont 
bonnes et tendent à indiquer que 
2024 devrait également être un bon 
exercice, dans la ligne du précédent.

L’effet positif des taux 
haussiers sur le résultat des 
banques se poursuit-il?
Oui, absolument. Le ratio entre 
argent emprunté et celui prêté, à 
savoir le résultat des opérations d’in-
térêt, s’est avéré plus favorable pour 
notre banque sur ces premiers mois 
de l’année. À la BCN, nous avons 
toutefois veillé à appliquer à notre 
clientèle des conditions d’intérêts 
attractives, tant sur la rémunération 
des avoirs que sur les prêts (ndlr : 
à la BCN, le taux est actuellement 
en dessous de 2 % pour une hypo-
thèque à 10 ans). 

Une nouvelle baisse du taux 
directeur de la BNS se profile. 
Quel effet sur vos affaires? 
Dans le canton, ces baisses de taux 
favorisent principalement le marché 
immobilier et permettent de diminuer 
la pression sur le franc suisse, ce qui est 
bon pour nos entreprises d’exportation. 

La direction Entreprises 
transférée à La Chaux-de-
Fonds, pourquoi?

La volonté de la BCN d’être présente 
dans chacune des régions du canton et 
la force économique des Montagnes 
n’est pas étrangère au choix de dépla-
cer le département Entreprises à La 
Chaux-de-Fonds.

Que représente la région
des Montagnes neuchâteloises 
dans vos chiffres? 
Pour la BCN, Les Montagnes repré-
sentent globalement un tiers de son 
volume d’affaires, ce qui est assez repré-
sentatif de son nombre d’habitants. 

Sport et culture, à combien 
s’élève votre contribution
dans les Montagnes?
En 2023, un total de près de CHF 
3,5 mios a été versé. Comme cer-
tains engagements ont un rayon-
nement cantonal (BCN Tour ou 
Festi’neuch, par exemple), le chiffre 
précis est difficile à articuler pour 
les Montagnes mais il est proche de 
celui du volume de nos affaires. Je 
veux souligner toutefois que les sou-
tiens de la BCN à la vie économique, 

culturelle, sociale et sportive sont 
aussi variés que nombreux.

La Plage vient de
s’achever, comment
avez-vécu l’événement? 
Fortement attaché à ma ville natale, 
j’ai vécu la magie de l’esprit rassem-
bleur des Montagnes duquel émanait 
un élan dynamique douze mois après 
l’orage dévastateur. J’ai ressenti une 
vive émotion lors de la cérémonie 
d’ouverture. Je remarque aussi que 
La Plage contribue à donner de la 
lumière sur la région connue plutôt 
pour sa discrétion.

Un mot sur les millions
investis après la tempête
du 24 juillet 2023?
Les 130 millions versés par l’ECAP, 
c’est de la remise en état. Il faut y 
ajouter les millions d’investissements 
complémentaires consentis par les 
propriétaires, tant commerciaux que 
privés, pour améliorer l’efficience 
énergétique et remplir les exigences 
environnementales. 

Prix bas de l’immobilier dans les 
Montagnes, votre conseil?
Il faut croire et investir dans l’immo-
bilier régional ; ce n’est pas nouveau 
et je continue d’affirmer que c’est un 
excellent placement en particulier 
dans les Montagnes. Les investisseurs 
genevois, vaudois et zurichois l’ont 
compris et constatent que leur place-
ment dans le haut du canton offre des 
rendements bien plus attractifs que sur 
leur propre marché.

Arnaques, astuces et 
escroqueries, quelle est
la tendance?
La tendance est à la hausse en matière 
d’arnaques, quelles que soient les 
méthodes car les fraudeurs n’ont pas 
de limites pour gruger. Attention aux 
pièges Internet qui sont beaucoup 
plus élaborés et moins risqués pour 
les fraudeurs que ceux opérés phy-
siquement. Un ordinateur personnel 
c’est comme la porte d’entrée de son 
chez-soi, pour se protéger, mieux vaut 
la verrouiller à double tour et ne laisser 
entrer aucun inconnu.

Nouvelle direction

Le directeur général Pierre-Alain 
Leuenberger est entouré de Pedro 
Palomo, responsable du départe-
ment Entreprises, de Thierry Magnin 
qui chapeaute le département 
Clientèle privée, de Mike Jaberg à 
la tête du département Finances 
& Risques, de Cornelia Friedhoff, 
cheffe du département Opérations 
& Infrastructures et de Marlène 
d'Aquino qui dirigera le nouveau 
département Services bancaires à 
distance & canaux digitaux.

Employé de banque de formation,
Pedro Palomo a été formé à La
Chaux-de-Fonds auprès des grandes
banques SBS/UBS avant de 
rejoindre la BCN le 1er janvier 2000. 
Suppléant du directeur général, 
c’est depuis la succursale de La 
Chaux-de-Fonds qu’il organisera 
dorénavant ses activités.

Durabilité

Une banque cantonale, en plus de
proposer les services d'une 
banque universelle, contribue au 
développement économique
et social de son canton de domicile. 
C’est ce à quoi s’engage la BCN
dans une stratégie faite de tradition
et de modernité. Souvent dénigrées par 
les puissantes banques privées
pour leurs rendements moyens, les 
banques cantonales travaillent
avec un modèle d’affaires plus pérenne 
et poursuivent un objectif de
création de valeur à long terme.

Comment se protéger,
votre message à l’attention 
de la clientèle?
Nous ne vivons pas dans le monde des 
Bisounours. Il faut rester vigilant et tou-
jours penser que la sécurité n’est pas 
garantie à 100 % lorsque j’utilise un sys-
tème informatique ou une carte de cré-
dit. Ne jamais céder à une quelconque 
pression, que ce soit par téléphone ou 
par courriel et ne jamais livrer à des 
tiers des informations confidentielles ! 

Bancomats HS, la suite?
Nous réfléchissons à la manière de sécu-
riser à la fois nos distributeurs, leurs 
usagers, les riverains et les infrastruc-
tures. Notre réflexion tient compte des 
changements de mode d’utilisation des 
appareils ces dernières années. 

Palomo prend de la hauteur
Le Locle : une Migros
plus belle qu’avant !

Du 10 au 14 septembre, animations, rabais et 
concours attendent la clientèle

BCN : Pedro 

La Chaux-de-Fonds      032 913 30 47      leitenberg.com

Optimiser son espace de travail !

Le Chaux-de-Fonnier Pedro Palomo pilotera le                  secteur Entreprise de la BCN depuis la métropole horlogère. (ap)

ÉCONOMIE 1514 ÉCONOMIE

Plus belle qu’avant, la Migros du 
Locle va rouvrir ses portes le mardi 10 
septembre à 8 h tapantes ! La clientèle 
sera accueillie dans un nouvel écrin 
flambant neuf, désormais sur le seul 
rez-de-chaussée de la rue Bournot 35.

Elle était fermée depuis le 17 
février pour ces travaux. Dans l’inter-
valle, des navettes gratuites avaient 
été proposées entre les magasins 
Migros du Locle et celui des Épla-
tures, à La Chaux-de-Fonds.

Locloises, Loclois et visiteurs de 
passage profiteront désormais d’un 
supermarché rénové en intégralité et 

transformé avec les derniers concepts 
de vente du géant orange.

Une inauguration officielle sur 
invitation aura lieu à la veille de 
l’ouverture. Elle réunira notam-
ment Jean-Marc Bovay, directeur 
de Migros Neuchâtel-Fribourg et 
Thierry Grosjean, président du 
conseil d'administration de Migros 
Neuchâtel-Fribourg.

Du mardi au samedi, concours et 
animations sont prévus, en plus d’un 
rabais général de 10 %. Le mercredi, 
le clown Chichili animera la matinée 
et l’après-midi (10 h-12 h et 13   h-15 h).
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eta.ch/futurejump

ETA, FASCH WIE DEHEIM!
ETA, TON DEUXIÈME CHEZ TOI !

Download our new
apprentice app Future Jump

PATRIMOINE 17

Agencements de cuisines  
Appareils ménagers
Service après-vente

Rue de la Serre 90      2300 La Chaux-de-Fonds      032 913 00 55    info@pierrot-menager.com

www.pierrot-menager.com

Diaporama

des cuisines

Découvrez comment

métamorphoser

votre hotte

Par Silvia Freda

Depuis le 11 octobre 2022, il 
manque quelque chose au 
sommet du Pod 73 à La Chaux-
de-Fonds. Ce jour-là, l’aigle, 
endommagé par la grêle du 21
juin 2021, a été retiré pour
être restauré. Sauf que sa 
répa ration s’est avérée 
impossible. Il faudra le refaire 
à l’identique. Comme le moule 
original a disparu, cela prendra 
du temps…

Le majestueux rapace, qui dominait 
fi èrement le Pod 73, veillant sur l’ar-
tère centrale de La Chaux-de-Fonds, 
n’est plus qu’un souvenir pour les 
passants. Symbole de la marque hor-
logère Eberhard & Co, il a été retiré 
de sa coupole à l’automne 2022. Cet 
oiseau de zinc, apparu sur la ville 
en 1907, est désormais entreposé 
dans une cave, après avoir été gra-
vement endommagé.

« À la suite de la grêle de 2021, 
nous l’avons descendu de son per-
choir quand des prises de vue ont 
révélé qu’il avait été détérioré », rap-
pelle Dominique de Reynier, proprié-
taire de l’immeuble et directeur de la 
gérance Métropole Gérance SA. « Et 
après examen, les experts ont conclu 
qu’il est irréparable. La seule solution 
est de le refaire à l’identique. »

Ce n'est pas la première fois que 
l'aigle a dû quitter son perchoir, en 
octobre 2022. En mars 2017, après 
plus d'un siècle d'exposition aux 
intempéries à 1000 mètres d'alti-
tude, il avait déjà été retiré pour une 
restauration complète. Sa réinstalla-
tion en 2019 avait coïncidé avec le 
10e anniversaire de l'inscription de 
La Chaux-de-Fonds au patrimoine 
mondial de l'UNESCO.

Mais les dégâts causés par l’orage 
de 2021 nécessitent cette fois une 
intervention plus complexe. « L'ab-
sence du moule original de 1906 
complique encore la tâche », pré-
cise Dominique de Reynier. Repro-
duire fidèlement l’aigle sera un 
véritable défi .

« Une entreprise française, située 
au Mans, spécialisée en zinguerie 
d’art et réputée pour ses restaurations 
d’ornements des châteaux de la Loire, 
a été choisie pour créer un nouveau 
moule », informe le propriétaire du 
monument ailé. « Cela permettra de 
refaire à l’identique l’aigle qui était 
assuré contre les éléments natu-
rels. Reste à savoir à quelle hauteur 

l’Établissement cantonal d'assurance 
et de prévention (l’Ecap) finan-
cera l’opération. »

Massimo Vitalba, responsable 
des sinistres à l’Ecap, assure que « les 
coûts seront entièrement couverts. 
Si les démarches ont pris un peu de 
temps, c’est qu’il a fallu trouver les 
bons experts. »

Cela dit, rien n’est encore joué. 
« Les spécialistes français doivent 
examiner l’aigle de près », indique 
Olivier Minerba, patron de l’entre-
prise Minerba SA, qui a rénové la 
toiture et les dômes de la Maison 
de l’Aigle entre 2017 et 2019. « Pour 
l’instant, ils n’ont vu que des pho-
tos. » Impossible pour eux, sur cette 
seule base, de se prononcer. Cette 
étape prolonge l’incertitude quant au 
retour du rapace sur le Pod 73. Mais 
le propriétaire de l’oiseau est catégo-
rique : « Je ne renoncerai jamais à sa 
réinstallation ! »

Patrick Jobin, chef du service de 
l'urbanisme, signale qu'il n'existe 
aucune obligation stricte pour 
Dominique de Reynier de remettre 
l’aigle en place. « Mais si c’est réali-
sable, la ville peut eff ectivement le 
lui demander. À condition que les 

coûts demeurent raisonnables. Le 
but est de trouver une solution pro-
portionnée sur le plan patrimonial. »

Le conseiller communal en charge 
de l’urbanisme, Théo Huguenin-Élie, 
confi rme que son service soutient la 
réinstallation de l'aigle. « Cependant, 
cette décision ne peut être imposée 
au propriétaire, car cela ne relève pas 
de nos prérogatives. Cela dit, comme 
lors de la première restauration 
entre 2017 et 2019, nous sommes 
prêts à apporter notre contribu-
tion, en fonction de la faisabilité de 
la réplique à l’identique. »

Le retour de l’aigle n’est pas pour demain
Endommagé par la grêle, le rapace a été déboulonné en octobre 2022. 

En l’absence du moule original, des spécialistes vont opérer. Patience…

La saga de l’aigle

1907

Symbole des montres
Eberhard & Co, l’oiseau de
zinc est posé en 1907

2017

Il est déboulonné pour
une restauration complète, 
après 110 ans !

6 avril 2017

Une corneille attrape la grosse 
tête et se pose sur le perchoir 
déserté. Photo de Claudine Ioset.

2019

Pour le 10e de l’inscription à 
l’UNESCO, Pod 73 retrouve
son aigle, en direct au 12 h 45 de 
la RTS. La vidéo de la marque 
Eberhard. Et le sujet en direct du 
12 h 45 : https ://urlz.fr/rTu6

2021

Le 21 juin, la grêle cabosse et 
fend la sculpture

2022

Le 11 octobre, l’aigle est à 
nouveau arraché de son perchoir

202…

Une fois la sculpture refaite à
l’identique, le majestueux 
rapace devrait retrouver sa 
place… À suivre !

Grêlé, déboulonné et bientôt remoulé : l’aigle de Pod 73 reviendra ! (sf)

Abonnez-vous
à la saison 2024-25
Vivez des moments d’exception
dans une acoustique légendaire

Une proposition de la RTS 
en collaboration avec La Société 
de Musique de La Chaux-de-Fonds

Fondation Pittet



Le o | Vendredi 30 août 2024

Pour toucher 
l’ensemble des 

Montagnes d’un seul 
coup, distribuez votre 

message avec le    .
info@ban.ch • www.ban.ch

 032 753 51 60

Par Alireza Baheri

Le nouveau terrain de jeux
des vététistes des Montagnes 
sera prêt le 14 septembre! 
Prévue courant août, l’inau-
guration de la piste de la 
Recorne a été déplacée en 
raison de la météo. «Il y a eu
trop de pluie. Avant de
pouvoir rouler, il fallait que
la terre sèche et qu’elle se
tasse bien», explique 
Killian Tissot, président de 
l’association c2crew et en 
charge du projet.

Les travaux sur le tronçon de 400 
mètres ont débuté en 2021 avec un 
budget de 10 000 francs pour, entre 
autres, l’installation de panneaux de 
sécurité, le matériel et les outils. Le 
plus gros défi  ? « Le dépôt du per-
mis de construire. C’est beaucoup 
de paperasse et c’est énergivore en 
terme de temps. »

Et surtout, pour ce 1er projet, la 
balance ne penchait pas en leur faveur : 
« Peu de monde croyait en nous au 
début. On nous encourageait, mais 
on sentait bien que nos interlocu-
teurs  n’avaient pas 100 % confi ance en 
nous », note Killian Tissot. Malgré ces 
obstacles, comprenant aussi les dégâts 
causés par la tempête du 24 juillet sur 
le site du Chapeau-Râblé (Le Ô du 25 
août 2023), l’association c2crew est 
ravie de voir le bout du tunnel : « C’est 
une consécration. On est dessus depuis 
trois ans, quatre à cinq soirs par semaine 
avec 15 personnes en moyenne, tous 
bénévoles. Maintenant, les gens sont 
fi ers et contents qu’on ait réussi ». 

Piste de la Recorne : inaugurée le 14 septembre !
L’association c2crew a hâte de rouler sur le nouveau tracé. 

« On arrive enfi n au bout », souffl  e son président Killian Tissot.

Brèves sportives

Hockey

Victoire 4-1 du HCC face à Gre-
noble. Prochain match de prépa-
ration ce soir à Olten (19 h 45).

Tennis

Conny Perrin intègre le top
100 mondial en double. Un clas-
sement qui a failli lui ouvrir
le tableau principal de l’US
Open (26 août-8 sept.)

Basket 3x3

Nouvelle édition du Streetdays 
samedi 31 août à Numa-Droz

Tennis de table

Formé au CTT La Chaux-de-
Fonds, Barish Moullet a été sélec-
tionné pour les Européens de Linz 
(AUT) du 15 au 20 octobre.

VTT

Les vététistes des Montagnes en 
verve en Valais ! Alexandre Balmer 
se classe 2e du grand parcours du 
Grand Raid. Loïc Blanc a terminé 
11e. 3e victoire consécutive pour 
Pauline Roy. Joanna Ryter termine 
5e et Laélia Jeanmaire 3e.

Triathlon

312 participants au duathlon de 
La Chaux-de-Fonds, remporté par 
Nathan Gigon chez les hommes
et Laurence Yerly chez les femmes.

Football

1 but et 1 assist pour Ilona 
Redondo dans la victoire 6-0 
d’Yverdon Sport contre Lugano. 
En 1re ligue, le FCC a concédé
une 3e défaite de rang contre le 
FC Portalban / Gletterens (2-0)

Hippisme

486 cavaliers et cavalières ont 
participé au concours du manège 
Gerber et du Gebsonn Club. Vic-
toire de Elian Baumann sur Hold 
Up, Alessandra Simon et Angie du 
Blofagnu Z, Aurélie Perrin et Hol-
lywood VIII et Olivia Lachat sur 
Texas Boy des Royattes. 

Rouler pour le «kiff »
La piste de la Recorne fera offi  ce 

de terrain de jeu pour les membres 
du c2crew, qui n’envisagent pas d’or-
ganiser de compétitions. Il espèrent 
aussi attirer de nouveaux passionnés 
du vélo. « On voulait faire quelque 
chose d’un peu plus casse-cou, avec 
plus de petits sauts et de virages. 
Si un maximum de personnes en 
profi te avec nous, on est content. » 

Killian Tissot (à g.) et c2crew accueilleront les vététistes à bras ouverts sur 
leur piste de la Recorne. (Timéo Lambiel/c2crew)

L’association ne compte pas s’arrê-
ter en si bon chemin : « On voudrait 
créer une nouvelle piste tous les deux 
ans. Cela dépendra de nos envies et 
du lieu pour construire. » 

Après trois ans de durs labeurs, 
Killian Tissot est impatient de dévoi-
ler le nouveau tronçon : « Il y aura un 
discours, des animations, un stand 
de grillades et des boissons à l’abri 
forestier du  Gros Crêt. » D’autres 

informations suivront sur leur site 
Internet et leur page Instagram. 
Pourquoi ne pas recevoir les grands 
noms du VTT de la région, comme 
Pauline Roy ou Alexandre Balmer 
pour un tour de piste ? « On y réfl é-
chit. Ce serait sympa ! », lance Killian 
Tissot. Un dernier mot : « Tout le 
monde est le bienvenu à l’abri. On se 
réjouit de faire découvrir notre belle 
piste à un maximum de personnes. »

SPORT 19

sur grill et accessoires
Weber en stock
(Sauf Plancha Slate)

Grande-Rue 7  •  2400 Le Locle  •  032 931 40 15 
www.duboisquincaillerie.ch  •  info@duboisquincaillerie.ch

DESTOCKAGE

DE FIN DE SAISON

-25%

60 ANS 
DE LA FONDATION 
FERME DU 
GRAND-CACHOT-DE-VENT

JOURNÉE PATRIMOINE 
DIMANCHE 1ER SEPTEMBRE DÈS 10H

VISITE GUIDÉE SUR L’HISTOIRE 
DE LA FERME / CONCERT DE 
LA FANFARE DE LA CHAUX-DU-MILIEU / 
BUFFET ET APÉRITIF / EXPOSITION 
AUTOUR DE LERMITE / ACTIVITÉS 
POUR LES ENFANTS...

WWW.GRAND-CACHOT.CH

à la biodiversité 
le 22 septembre

OUIOUI

Pour le Doubs et nos 
cours d’eau!

Fabien Fivaz

Conseiller national, 
biologiste

«La nature est un patrimoine 
immense mais fragile. Elle a 
besoin d’espaces de qualité 
pour continuer à fournir les 
services essentiels à notre 
survie : pollinisation, purifica-
tion de l’air et de l’eau, régu-
lation du climat, etc.»
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Non mais s’il vous plaît ! Cessez donc 
d’être pauvres ! Quelle honte ! Dans 
un pays où la dignité fond comme 
glaciers au soleil, il est temps comme 
jamais de redresser l’étendard de 
votre fierté retrouvée ! Le nombre 
de millionnaires ne cesse d’aug-
menter mettant à mal notre majo-
rité consentante. Ils grignotent du 
terrain, année après année ! Bientôt 
plus d’un million de millionnaires 
qui se sucrent à volonté sur votre dos, 
s’enrichissant, s’engraissant tels des 
porcs mangeant à tous les râteliers, 
dévorant les restes de ce qu’il vous 
reste, broutant avidement les inté-
rêts de vos leasings, de vos emprunts 
bancaires, de vos cartes de crédit qui 
vous font croire que vous êtes comme 
eux, vous recouvrant d’un linceul de 
dettes impayables. Ils seront bientôt 
plus nombreux que nous ! 

Alors arrêtez de copuler gros-
sièrement pour engendrer des sales 
gosses tic-toqués qui refuseront de 
travailler jusqu’à 69 ans pour faire 
survivre leurs sales vieux de pauvres 
crevotant dans des EMS à 6245,60 
par mois financés par l’impôt des 
classes moyennes qui travailleront 
jusqu’à Exit. Arrêtez de fabriquer 
une société malade de ses malades 
qui profitent des surcoûts en augmen-
tant leur déprime maladie. 

Devenez millionnaire ! Enfin ! 
Le rêve accessible à toutes et tous ! 
En dépensant vos modestes deniers 

accumulés pour gratter quelque Tri-
bolo stérile, laissez-vous envoûter par 
la grande cagnotte de l’EuroMillion 
en vous caressant d’illusions à regar-
der vos champions si loin des terrains 
des matches de juniors du FC Le Parc, 
du Dépo, du Superga et de tous les 
autres. Regardez Duplantis monnayer 
ses records du monde à 60 000 francs
le cm faisant pâlir d’envie un Rocco 
Siffredi dans ses jeunes années avant 
un claquage foudroyant ! Admirez un 
Mbappé pourri jusqu’à l’os exiger 55 
millions d’arriérés de salaire dont les 
Émirats les plus riches du monde ne 
veulent se délester, badigeonnez-vous 
d’un Yannick Sinner qui ne sait plus 
que faire de ses liasses à part pour se 
blanchir de ses tests positifs, alors que 
le grand Novak proche du milliard 
les utilise pour corrompre toutes les 
instances comme le vieux Rodger à 
la retraite, qui n’a pas besoin de sa 13e
rente de match, ni du boiteux Nadal 
qui joue avec le même taux de corti-
sone qu’un junior du FC Tchernobyl 
niveau radio activité. 

Vivez heureux, camarades !

Par Vincent Colère

Il était une fois une crise nommée 
COVID-19. Les victimes, survivantes 
de ce minuscule coquin hérissé de 
petites trompettes prêtes à vous la 
jouer « je t’aime, je te tue », avaient 
juré « croix de bois croix de fer, 
désormais j’achète local, je soutiens 
les maraîchers et autres artisans du 
coin, je me mets à la bicyclette, je 
voyage en train ». 

Fini les excès, ils avaient com-
pris le message, eux les pollueurs 
heureux et innocents. On ne parle 
pas des vrais pollueurs, entreprises 
en tout genre, massacrant la planète 
avec la bénédiction des politiques. 
Fichtre, et les bénéfices des action-
naires, morbleu ?

Les canaux de Venise avaient 
retrouvé des eaux limpides ou reba-
tifolaient des espèces de poissons 
disparues, les mégapoles recom-
mençaient à respirer. Dans les barres 
de béton des grandes banlieues se 
déroulaient des drames familiaux, 
dégâts collatéraux du petit coquin.

Et puis celui-ci en a eu marre de 
se battre contre la chimie, il s’est 
replié quelque part, affûtant ses 
armes pour une prochaine attaque 
un peu plus sérieuse.

Le temps de retrouver une cer-
taine liberté était revenu. Et avec 
lui, l’oubli des promesses. L’Homo 
sapiens a d’instinct retrouvé le che-
min de la surconsommation, des 
achats compulsifs et… des voyages. 

Pour preuve, la direction d’Airbus 
annonce la vente de 11 % de plus 
d’avions en 2023 qu’en 2022. Et le 
carnet de commandes s’élevait à… 
8598 coucous fin 2023. Les affaires 
ont repris        !

Selon la RTS, l’Association du 
transport aérien international 
(IATA) « anticipe un record de 5 
milliards de passagers transportés 
cette année », soit un remplissage 
des avions de « seulement » 83,4 %. 
Prenez Heathrow, l’aéroport londo-
nien, il a enregistré 39,8 millions 
de voyageurs durant le premier 
semestre 2024, avec une journée 
chargée, le 30 juin et ses 268 000 
quidams empruntant 1300 vols. Un 
vrai cauchemar.

« On ne voyagera plus qu’en train »,
ils avaient dit !

Dernières parutions : La Chambre noire,
récit, Favre Éd., Lausanne, 2023 ;
Hibakusha – Oppenheimer, le défi des
parias, théâtre, Éd. Grand Cargo,
La Chaux-de-Fonds, 2024

Par Bernadette Richard

La Chrônique Ô Pimpin Porte-plume

Salauds de pauvres ! Les menteurs arpentent les cieux

20 MURMURES DU HAUT

Nouvelle ouverture
de votre Migros du Locle
le mardi 10 septembre 2024

Société coopérative Migros Neuchâtel-Fribourg.*sur tout l’assortiment du supermarché Migros. Voir conditions en magasin.

10 %
de réduction*

Mardi 10, mercredi 11 
et jeudi 12 
septembre

LU-ME 08:00-19:00
JE 08:00-20:00
VE 08:00-19:00
SA 08:00-18:00 Mercredi 11 septembre 

Animation avec 
le clown Chichili

de 10:00 à 12:00
et de 13:00 à 15:00

seseptembembree 20024
Grand concours
Du mardi 10 au samedi 14 septembre 2024

CHF 300.-
CHF 200.-
CHF 100.-
CHF 50.-

1er prix
2e prix

3e et 4e prix
5e-10e prix

en fait plus pour Le Locle

1’000.-
au total à gagner

en cartes cadeaux
Migros

CHF




